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ACTA DE REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE 

SALUD PÚBLICA 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 9:00 (nueve horas), del día 12 (doce) del 

mes de septiembre del año 2022 (dos mil veintidós), reunidos en la Sala “Presidentes” del 

H. Congreso del Estado los CC. Diputados Verónica Pérez Herrera, Rosa María Triana 

Martínez, Fernando Rocha Amaro, Marisol Carrillo Quiroga y Francisco Londres Botello 

Castro, Presidenta, Secretaria y Vocales respectivamente de la Comisión de Salud Pública; 

así como los CC. Diputados Sandra Lilia Amaya Rosales y Sandra Luz Reyes Rodríguez 

como representantes de las distintas fracciones parlamentarias además de la Licenciada 

Brenda Corina Gutiérrez Gutiérrez, asesora del Centro de Investigaciones y Estudios 

Legislativos; así como los asesores de los diferentes Grupos Parlamentarios, reunión en 

cuya orden del día se contienen los siguientes puntos: 

ORDEN DEL DÍA 

I. LISTA DE ASISTENCIA. 

DETERMINACIÓN DEL QUORUM LEGAL. 

II. DESARROLLO DE LA COMPARECENCIA DEL DR. SERGIO GONZÁLEZ 

ROMERO, SECRETARIO DE SALUD PÚBLICA, PARA LA GLOSA DEL 

INFORME DE GOBIERNO 2021-2022; Y  

III. CLAUSURA DE LA REUNIÓN. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Les damos la más cordial bienvenida a esta 

Sesión de la Comisión de Salud. 

Para dar inicio, le pediré a la Secretaria, a la Diputada Rosa María Triana, que haga el favor 

de pasar lista de asistencia. 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Con su permiso Presidenta. 

Diputada Verónica Pérez Herrera. 
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DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Presente. 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: La de la voz, presente. 

Diputado Fernando Rocha Amaro. 

Diputado Mario Alfonso Delgado Mendoza. 

Diputada Marisol Carrillo Quiroga. 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA: Presente. 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Diputado Francisco Londres Botello 

Castro. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Presente. 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Hay quorum Presidenta. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Secretaria. 

Se va a nombrar una comisión para que nos hagan el favor de ir por el Secretario de Salud, 

el Doctor González Romero, por lo que nombramos a la Diputada Marisol Carrillo, al 

Diputado Londres Botello y al Diputado Fernando Rocha para que hagan el favor de ir por 

él. 

Declaramos un receso de 5 minutos para continuar con la sesión. 

(RECESO) 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Muy buenos días, me permito dar la 

bienvenida al Doctor Sergio González Romero, Secretario de Salud en el Gobierno del 

Estado, quien en los términos de lo dispuesto por los Artículos 83, 98 Fracción XXVII y 164, 

de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Durango, así como en los 

artículos 270, 271, 272, 273, 274, 275 y 276 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, 

se servirá ampliar la información contenida en el Informe de Gobierno 2021-2022, enviado 
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a este Congreso por el C. Dr. José Rosas Aispuro Torres, Gobernador del Estado de 

Durango. 

Me permito también dar la bienvenida al Presidente de la JUGOCOPO, al Dr. Joel Corral, 

al Coordinador de la Fracción Parlamentaria del PRI, al Diputado Ricardo López Pescador; 

a la Coordinadora de MORENA, la Diputada Sandra Amaya; a la Diputada Sandra Luz 

Reyes, del PRI, al Diputado Luis Enrique Benítez Ojeda del PRI; al Diputado Carmelo 

Fernández de la fracción parlamentaria PRD. 

Hecho lo anterior, esta Presidencia declara que existe quorum legal para sesionar y 

procederemos a desahogar la comparecencia, motivo de esta sesión. 

Agradezco la presencia de los Diputados integrantes de la Comisión de Salud Pública: la 

Diputada Rosa María Triana, la Diputada Marisol Carrillo, el Diputado Fernando Rocha y el 

Diputado Londres Botello; así como a los demás integrantes de esta legislatura por su 

asistencia el día de hoy. 

Hago de su conocimiento que de conformidad con lo que establece el Acuerdo 

Parlamentario aprobado por el Pleno, por el cual se regula la Glosa del Informe de Gobierno, 

la comparecencia se desarrollara bajo el sistema de pregunta del Diputado-respuesta del 

compareciente. 

Y a fin de dar cumplimiento al Artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, 

solicito al Secretario de Salud del Gobierno del Estado, Dr. Sergio González Romero, y a 

los integrantes presentes, ponerse de pie a fin de escuchar su protesta bajo decir verdad 

en esta comparecencia: 

C. Dr. Sergio González Romero, Secretario de Salud del Gobierno del Estado, hago de su 

conocimiento que comparece ante esta Soberanía bajo protesta de decir verdad, en 

términos de lo dispuesto en el Artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado de 

Durango, por lo cual le pregunto: ¿protesta usted decir verdad ante esta Comisión de Salud 

Pública, a la que comparece con la finalidad de profundizar en el análisis del Informe de 

Gobierno 2021-2022, presentado por el Ciudadano Dr. José Rosas Aispuro Torres 

Gobernador Constitucional del Estado de Durango? 
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DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: ¡Si, protesto! 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Enterado usted de los alcances y las 

consecuencias de esta protesta, le refiero que, si así no lo hiciere, el Estado se lo 

demandará. 

Puede tomar asiento, Señor Secretario. 

A continuación y en atención al acuerdo que regula la Glosa del Informe de Gobierno, 

el Secretario de Salud Pública, efectuará una exposición general de hasta 30 

minutos y posteriormente se pasara a las preguntas de las Diputadas y los 

Diputados presentes y respuestas del hoy compareciente, así mismo les solicito a 

los grupos y representaciones partidistas hacer llegar a la Secretaria de esta 

Comisión el orden de sus participaciones. 

Se le concede la palabra hasta por 30 minutos al C. Dr. Sergio González Romero, Secretario 

de Salud del Gobierno del Estado. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Muchas gracias Presidenta. 

Un hombre no mide su altura en los momentos de confort, sino en los tiempos de cambio y 

controversia. 

En la Secretaría de Salud, la fortaleza somos todos, no es una sola persona o de sus 

directivos, es de toda la base trabajadora que ha sido posible, aún en condiciones adversas, 

este trabajo para nuestra comunidad. 

Señoras y señores diputados, los saludo con respeto. 

Los años 2020 y 2022 no fueron fáciles para el mundo, la sociedad ni mucho menos para 

el personal de salud, que tuvo que aprender antes que el resto de la población a controlar 

y prevenir una enfermedad aún desconocida, impredecible y percibida como agresiva, sin 

embargo, el COVID 19 fue también una oportunidad para que todo el personal que labora 

entre las dunas, unidades médicas de cualquier nivel de atención, recordamos el valor de 



 

ACTA COMISIÓN DE SALUD PÚBLICA 

GLOSA SEXTO INFORME DE GOBIERNO 2021-2022 

 
lo simple y de lo cotidiano, valorando las cosas que comúnmente damos por sentadas como 

el trabajo y la salud. 

Una de las grandes lecciones que trajo consigo la pandemia fue el comprender que el 

cuidado individual conlleva también el proteger a otros, además, nos enseñó como ser una 

sociedad más consiente de las necesidades colectivas para enfrentar la incertidumbre. 

El proceso de vacunación en el Estado, evolucionó y continúa avanzando a la velocidad 

suficiente para devolver la ilusión y la tranquilidad a la población de Durango. 

Desde inicios de la pandemia, los servicios de salud tuvieron que ser reorganizados al ser 

trastocados generando un diferimiento importante para los usuarios con otro tipo de 

patologías, viéndonos obligados a reubicar a un buen porcentaje de la base trabajadora de 

salud para hacer frente a los requerimientos de emergencia sanitaria. 

De la misma manera, también fue imperante cuidar a quien además de ser personal de 

salud, tenían condiciones de vulnerabilidad, aquí hago un espacio porque mucha gente la 

tuvimos que dar de baja por ley, mayores de 60 años y con comorbilidades, entonces 

nuestro personal se redujo importantemente y tuvimos, con poca gente, tener que 

recontratar y darle compensaciones a base trabajadora que nos apoyó fuertemente, 

arriesgando sus vidas en una enfermedad que no sabíamos las consecuencias, ya que no 

podíamos exponer a esta entidad desconocida a ese grupo trabajador. 

Aunado a este fenómeno, en bien de la expectativa ante esta inesperada situación, 

observamos una disminución importante en el seguimiento de otras patologías, sobre todo 

en el área de control prenatal, restaurar íntegramente las prestaciones de todos los 

servicios, sin duda fue una tarea difícil, sin embargo, con trabajo en equipo, vocación de 

servicio e interés por continuar en nuestra encomienda, poco a poco fuimos restaurando 

todas las acciones necesarias para la población. 

En estos años nos ha tocado vivir situaciones extraordinariamente complejas, lo cual 

impidió continuar con la encomienda de proveer salud a toda la población de nuestro Estado 

de una manera oportuna, completa y humana. 
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Deseo expresar mi agradecimiento primero al Sr. Gobernador, José Rosas Aispuro Torres, 

por haber depositado su confianza en mi persona para dirigir los Servicios de Salud en 

Durango, una institución legendaria, noble y con una labor muy humana. 

Es justo mencionar algunos de los logros más significativos en materia de salud en nuestro 

Estado. 

VIDEO. 

“Durango es uno de los Estados con mejor manejo de la pandemia, somos el sexto lugar 

nacional con menos mortalidad por enfermedades infecciosas y ocupamos el primer lugar 

nacional en nutrición y cuidados básicos. 

Además, 9 de cada 10 duranguenses han sido vacunados contra la COVID 19 al aplicar 

más de 3’000,000 de dosis. 

Fortalecimos la Infraestructura hospitalaria en todo el Estado al poner en funcionamiento el 

Hospital General de Gómez Palacio y el Hospital General 450 depende al 100%. 

Planificamos 99 Centros de Salud, integramos una red terrestre para el traslado de 

pacientes al entregar 89 ambulancias y logrando abatir el desabasto de medicamentos que 

tuvimos que enfrentar al inicio de este gobierno. 

Con la finalidad de brindar ayuda a la salud de la población, se estableció el programa 

“Médico en tu casa”, que atiende a 11’909 pacientes en vulnerabilidad, edad avanzada, 

postrados en cama o discapacidad, acciones a las que se incluyeron actividades 

multidisciplinarias visitando 242,000 viviendas, se han aplicado más de 24,000 dosis de 

vacunas para pacientes que por su condición física o mental, no podían acudir a un centro 

de vacunación aunado a los internos de los 53 centros de atención para adicciones. 

El Centro Estatal de Cancerología es uno de los mejor equipados en el País con la 

adquisición de equipos de alta gama de alta dosis, se apoyó al Centro Estatal de 

Cancerología con la adquisición del láser tridimensional, por ello , seis años después, 

podemos estar orgullosos de nuestro trabajo en salud. 
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Que lo bueno siga durando.” 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Ejercer el presupuesto con eficiencia, eficacia 

y transparencia, es el mejor camino por obtener los mejores resultados. 

La secretaría de Salud, tiene un presupuesto anual de $3,820’000,000.00 para atender a la 

población mayormente vulnerable. 

El egreso en sueldos y salarios es del orden de $2,691’000,000.00; $560’000,000.00 se 

erogan para gastos de operación y $568’000,000.00 para insumos médicos como 

medicamentos, material de curación, reactivos químicos, entre otros. 

Desde que dirigimos la Secretaría de Salud, con austeridad y responsabilidad, el manejo 

de la deuda ha sido minucioso, de haber tenido un adeudo de pasivos de $1,282’000,000.00 

a esta fecha es de $182’000,000.00. 

Esta, sin duda, ha sido una labor sin precedentes, producto de un ejercicio prudente, 

cuidadoso del recurso, del que se pudo disponer. El recurso principal, se destinó al Capítulo 

1000 consistente en el área de Recursos Humanos, ya que aún con insumos suficientes, 

sin la estructura de la fuerza y empuje de su personal, nada puede ser posible. Actualmente, 

se cuenta con una plantilla de 8,164 trabajadores de la salud que puede ser observada en 

la siguiente diapositiva, ahí está cómo están, lo que tenemos en enseñanza, los de base, 

los contratados por INSABI, los contratos a FASPE, y el contrato estatal, en esa serie de 

rubros, están los trabajadores de la Secretaria de Salud que suman 8,164 trabajadores.  

En el último año se realizaron 670,534 consultas; 2’622,000 estudios de diagnóstico; 

165,158 urgencias médicas; 55,648 tomografías y ultrasonido; y se registraron más de 

24,000 nacimientos en el Estado, de los cuales la mayoría, el 56%, 13,547 fueron atendidos 

por los servicios de salud, es decir, 3’500,000 de atenciones en el año, esto sin tomar en 

cuenta las acciones preventivas que se realizan a la par. 

El abasto de medicamento, material de curación e insumos, durante esta administración, 

se incrementó significativamente, recibiendo un 28% de surtimiento en ese año y 

actualmente lo mantenemos superior al 80%. 
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Mejoramos la infraestructura hospitalaria en todo el Estado, fortaleciendo la operatividad 

integral del Hospital General 450, favoreciendo el funcionamiento del tercero y cuarto piso, 

así mismo, se concluyó la construcción del inmueble del nuevo Hospital General de Gómez 

Palacio, iniciando su funcionamiento desde el 2021, beneficiando a toda la población que 

habita en esa zona lagunera, que son poco más de 700,000. 

Rehabilitamos 99 centros de salud, integramos una red terrestre para traslado de pacientes 

al entregar 89 ambulancias. 

Durante la pandemia la estrategia del programa “Médico en tu casa” no se detuvo, las 

acciones dirigidas a la atención de personas en condiciones de vulnerabilidad y la 

participación en la operación del centro de atención telefónica de pacientes afectados por 

COVID, en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública, D5, de manera conjunta, 

con la atención domiciliaria, se otorgaron aproximadamente 3,500 atenciones, entre primera 

vez y subsecuentes. 

Mediante brigadas médicas dirigidas a estos usuarios, la estrategia anclada a la vacunación 

anti COVID domiciliaria, favoreció a más de 3,212 pacientes postrados y usuarios de 

centros de atención para las adicciones. 

Relacionado a las actividades realizadas por el fortalecimiento del programa de prevención 

y control del dengue, se contrataron 36 brigadistas, mejorando las condiciones laborales de 

este personal, incluyendo el concepto de alto riesgo que no lo tenían, dotando de uniformes 

de características apropiados para ellos y habilitación de un área específica para el 

departamento de vectores; y otra más para la Unidad de Investigación Entomológica y 

Bioensayo del Estado de Durango, ubicados en las instalaciones del antiguo Hospital 

General de Gómez Palacio.  

El panorama actual relacionado a embarazo en mujeres adolescentes, se observa a la baja. 

Durante los últimos tres años, ahí se ve clara la curva, como hemos ido bajando en estos 

tres años con una incidencia de 7.5 % por año, atribuible a una reincorporación de las 

estrategias realizadas como Edusex, con la adquisición de una unidad móvil itinerante que 

visitará cerca del 50% del Estado. 
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Se implementó la atención relacionada a planificación familiar por medio de telemedicina, 

que inauguramos en el Hospital 450 para brindar atención prioritaria a este grupo 

poblacional, mediante plataformas digitales y vía telefónica.  

Al mismo tiempo, la apertura del servicio especializado para mujeres con alto riesgo 

reproductivo, la inauguración de la Unidad de Atención a la Salud de la Mujer en el Hospital 

Materno Infantil, complementando la atención integral en el período perinatal, se realizaron 

más de 16,800 estudios de tamiz metabólico a recién nacidos, detectando 63 casos 

confirmados del trastorno innato del metabolismo, debo hacer notar que fuimos de las 

únicas entidades que nunca paró el tamiz metabólico, ya que el diagnóstico oportuno de 

estos niños, optimiza sustancialmente un desarrollo apropiado para ellos. 

Con el objeto de beneficiar a los usuarios con sospecha de fibrosis quística, se adquirió un 

equipo para la medición de electrolitos en sudor, Nanoduct Neonatal, que colabora para 

realizar el diagnóstico oportuno, siendo uno de los primeros Estados en contar con esta 

tecnología. 

El Banco de leche humana del Hospital Materno Infantil, tiene una cobertura total para la 

unidad de cuidados intensivos neonatales en seguimiento a la estrategia de fortalecimiento 

a la lactancia materna, contamos con cuatro lactarios en los principales hospitales del 

Estado de Durango, como es el Materno Infantil, Gómez Palacio, Santiago Papasquiaro y 

Lerdo, atendiendo cerca de 491 donadoras en el último año, con esa dotación de leche, por 

eso somos ahorita el primer lugar a nivel nacional.  

Trabajó conjunto el Estado, aportó y homologó la remuneración de viáticos, no perdón, 

relacionado al programa de Fortalecimiento a la Atención Médica, el PFAM, antes llamadas 

caravanas de la salud, en el Estado a partir del 2022, se gestionó la recontratación de la 

totalidad del personal operativo del sistema INSABI, al que actualmente pertenece la 

estrategia. 

Debo hacer notar, que nos habían dejado fuera a casi todo nuestro personal porque no 

llenaban los requisitos y tienen años trabajando, y se logró a través de la gestión de que se 

recontratarán de por los conocimientos que tenían trabajando, la profesionalización a través 
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de cursos, éste es vital para la atención de la población más apartada y vulnerable de 

nuestro Estado. 

Con el trabajo conjunto, el Estado aportó y homologó la remuneración de viáticos, además 

de gestionar ante la Federación la sustitución de 9 unidades médicas, les pedimos 19 pero 

nada más nos dieron 9, que fueron entregadas en el mes de junio del año corriente, pero 

se agradece porque esto fortaleció fuertemente a las caravanas en los lugares más alejados 

y la detención que hubo de ello, fue porque ese problema de recontratación a nuestro 

personal. 

Considero importante resaltar que la población objetivo del PFAM es de casi 100,000 

personas, atendiendo a 19 municipios y 3,306 localidades con 55 rutas, 55 unidades 

médicas móviles, entre estatales y federales; y, 458 casas de salud buscando llegar a cada 

rincón de nuestro territorio. 

Por estrategia de entornos, comunidades, ciudades y municipios saludables, el proceso de 

certificación, 12 municipios lo hicieron como promotores de salud por más de 300,000 

personas beneficiadas con el proyecto “Salud Concluidos”. 

El Centro Estatal de Cancerología que adquirió un equipo de braquiterapia de alta tasa de 

dosis, se creó el laboratorio de hematología con la adquisición de un citómetro de flujo y 

láser tridimensional. 

El pasado jueves 8 de septiembre, en el laboratorio de hematología, instaló y se inició la 

operación de 2 equipos más para el análisis de citometría hemática y un coagulómetro que 

aumentado al citómetro de flujo, lo posiciona como el mejor laboratorio en la entidad para 

el estudio de la patología hematooncológica y otras entidades clínicas relacionadas. 

Impulsando la cobertura de los servicios oncológicos, se re acreditó el programa de cáncer 

de mamá y se acreditaron los protocolos requeridos para el tratamiento de cáncer de 

esófago, manteniendo los estándares de calidad adecuado, garantizando la continuidad del 

manejo terapéutica de los usuarios del CECAN, aún con las condiciones desfavorables de 

la pandemia, se proporcionan los tratamientos quimioterápicos, quirúrgicos, de radioterapia, 

cuidados paliativos, favoreciendo el mejor pronóstico posible de los pacientes. 
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En cuanto al tema de la Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública, se 

beneficiaron a más de 2,100 usuarios en el último año. 

Optimizando los servicios otorgados en el Hospital 450 durante el primer trimestre del 2022, 

se realizaron 3 trasplantes de córnea y se benefició a 22 personas al recibir injertos óseos. 

En materia de salud mental, se realizaron diversas acciones encaminadas a robustecer el 

trabajo de prevención y atención de la misma, tratando de manera prioritaria el tema del 

suicidio que ha sido un problema grave en nuestra entidad y en el Mundo. 

Rehabilitamos en la totalidad de la infraestructura del área de hospitalización aguda, del 

hospital de salud mental, de la misma manera, se restauró el espacio para visitas y 

actividades recreativas creando un espacio cálido y confortable para usuarios y familiares. 

De la misma manera, se restauraron y reforestaron los espacios de uso común, así como 

el pasillo central de comunicación a todos los departamentos de la unidad, se renovó el 

equipo de lavandería con la finalidad de abastecer la necesidad de la unidad, se incrementó 

la plantilla de médicos especialistas en salud mental, poner especial énfasis en la atención 

de la salud mental infanto-juvenil, ampliando la posibilidad de atención hacia ese grupo 

poblacional. 

Relacionado a las estrategias de implementación para la atención y prevención de la 

conducta suicida, el segundo semestre del 2021, se presentó la Guía ABC de la Prevención 

del Suicidio, a la par de la permanente capacitación al personal de salud de primero y 

segundo nivel de atención, cerca de las vías de atención de salud mental, recomendada 

por la OMS vinculado al programa Código 100, que busca instruir a todo el personal posible, 

acerca de la respuesta apropiada para el manejo de la conducta suicida, el cual Durango 

es pionero, siendo el primer Estado en instalarlo a nivel nacional. 

Consciente del déficit mundial de profesionales de la salud mental, se crearon brigadas de 

apoyo en salud mental favoreciendo la corresponsabilidad, no solo en materia de salud sino 

de forma interinstitucional con la finalidad de generar un trabajo eslabonado en esta 

problemática que se ha visto severamente afectado por las vivencias en relación a la 

pandemia y sus estragos. 
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En el Estado se han instaurado 5 clubes de la paz, favoreciendo el decremento de los 

trastornos de consumo de sustancias y generando espacios de esparcimiento y convivencia 

saludables, aunado el trabajo permanente de la mesa espejo como parte fundamental de 

la estrategia nacional de prevención de adicciones. 

Se realizaron 918 visitas de verificación sanitaria a establecimientos de servicios en salud, 

productos e insumos para la salud, confirmando que se cumpliera con los protocolos de 

prevención de contagios del SARS COV 2, beneficiando a 812,000 personas. 

El día 28 de febrero, perdón, del 2020, se presentó el primer caso de COVID-19 en México, 

en el Estado, el primer caso se confirmó el día 11 de marzo del 2020, a partir de entonces 

se implementaron una serie de acciones y estrategias para disminuir los contagios y mitigar 

los efectos de la pandemia, una de las principales acciones fue el desarrollo de cercos 

epidemiológicos y evitar en lo posible el contagio masivo. 

A través de la colaboración interinstitucional con el INEGI, de tal suerte por un acuerdo 

acerca de este sistema de información COVID, que nos hubiera costado un dineral si se 

hubiera comprado la plataforma como en otros Estados, esto fue gracias a la colaboración 

de la Secretaría de Salud, la UJED, el instituto de Investigaciones Científicas y el INEGI, se 

buscó georreferenciar los casos identificados a fin de realizar intervenciones dirigidas a 

dichas zonas, además de análisis de datos y proyección de comportamiento, la incidencia 

COVID y acciones de suma relevancia para tomar decisiones apropiadas. 

Desde el inicio de la pandemia por COVID-19 hasta el 31 de agosto del presente año, se 

han realizado 25 reuniones del Comité Estatal de Seguridad en Salud, siendo la mayoría 

ésta respecto a las medidas de seguridad para la protección de nuestra población y con la 

finalidad de mantener informada a la ciudadanía, favoreciendo continuar con los cuidados 

pertinentes, se realizaron hasta hoy, 892 conferencias de prensa tratando diversos temas 

de salud y el eje central COVID. 

A continuación, se presentan los datos de cómo estamos hoy y que afortunadamente vamos 

a la baja. 

La siguiente. 
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Vean como la primera ola, segunda ola, tercera ola, cuarta ola que fue muy súbita y 

afortunadamente la quinta ola, como vemos ahí, vamos en plena bajada y esperemos que 

esto sea el resultado de todo lo que hemos implementado en la Secretaría. 

La letalidad que llegó hasta en un 15%, al inicio que no teníamos ni medicamentos ni 

vacunas, empezó a descender conforme se presentaban las olas porque la vacunación se 

inició hasta que la mortalidad ya fue de 0.2%. 

La que sigue. 

Es de resaltar, dicho por el INEGI, que somos el antepenúltimo Estado con una mortalidad 

de solo de 10 por cada 10,000 habitantes, que es de las más bajas en el Estado, gracias a 

las medidas que se tomaron. 

Siguiente. 

Y aquí se ve claramente cómo esta, las defunciones disminuyeron conforme se incrementó 

la vacuna, la vacuna es en barras, cómo fuimos disminuyendo hasta prácticamente hoy 

tener solamente dos internados: uno en el Seguro Social de aquí de la ciudad y otro en 

Gómez Palacio en el Seguro Social. Nosotros no tenemos internados y no hemos tenido 

defunciones que lamentar. 

La siguiente. 

Sin duda, la vacunación ha sido un factor preponderante no solo en la preservación de la 

salud, sino en recobrar la esperanza de tomar la normalidad, que muchos incluso, ha sido 

olvidada. 

Al día de hoy, se han aplicado más de tres millones de dosis Anti COVID y al presente, 9 

de cada 10 duranguenses de los grupos seleccionados, han sido vacunados. 

No me resta nada más que agradecer el apoyo, respaldo y confianza brindada por la 

población, pero sobre todo, por mi equipo de trabajo, que ha hecho que este tiempo de 

gestión, sin duda, inesperado y lleno de situaciones insólitas, haya sido no solo llevadero, 

sino enriquecedor en experiencias, retos y aprendizaje. 
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Me permito cerrar haciendo uso sumamente respetuoso de la cita del Dalai Lama “El amor 

absoluto no se fundamenta en el apego, sino en el altruismo, que es la respuesta más eficaz 

contra el sufrimiento”. 

Muchas gracias. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Muchas gracias Secretario. 

Pasamos a la primera ronda de preguntas y respuestas por lo que se le concede al uso de 

la palabra para que formule su pregunta, al Diputado Londres Botello de la Fracción 

Parlamentaria del PRD, hasta por 3 minutos Diputado. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias Presidenta, muy 

amable. 

Señor Secretario González Romero, sea usted Bienvenido a la casa del pueblo, usted y 

todo su equipo, todos los colaboradores de la Secretaría de Salud. 

A través de las reuniones del Comité de Seguridad de Salud, se ha recomendado la 

implementación de medidas sanitarias y restrictivas de acuerdo al momento de la 

pandemia, y esta parte es de mucha importancia y de total interés tanto de los padres de 

familia, de los mismos docentes que están al frente de grupo, sabemos que ya se 

implementó la primera dosis también para los menores de edad, para los niños que están 

en edad escolar, a nivel primaria, y aquí preguntarle Señor Secretario, ¿cuáles son las 

medidas a corto plazo que se deben de seguir en este regreso a clases? 

Es cuanto Presidenta.  

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias. 

Tiene el uso de la palabra. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Sí Señor Diputado. 

Nosotros el programa general de vacunación lo lleva la Federación, se llama Correcaminos, 

y nosotros estamos supeditados a que nos envíen la vacuna, que nos manden todos los 
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insumos necesarios, en tiempo y forma, para proponer a los grupos, a todos los grupos 

sectarios que llevamos hasta ahora, principalmente para continuar de 5 a 11 años porque 

es muy importante que regresen a clases con las vacunas adecuadas, como era medida. 

La gestión se está haciendo, estamos en espera de que nos resuelvan y nos manden, nos 

envíen la cantidad de vacuna adecuada y seguir vacunando y acordarnos, también los 

amparos se atendieron, había más de 420 amparos, los niños amparados y fueron 

atendidos también con oportunidad. 

Entonces estamos trabajando en la Secretaría de Salud y además recomendamos a través 

de la Comisión de Salud del Estado, que todas las medidas preventivas, cómo es que estén 

los salones en puertas abiertas, que si hay un niño enfermo no lo envían a la escuela, en 

fin, todas las medidas que día a día hacemos, para poder bajar o que vaya a haber un 

rebrote de esta enfermedad. 

Está haciendo mucho la Secretaría y el Gobierno del Estado, reuniendo a todas las 

instituciones que son necesarias que estén atentas para implementarlo con educación, 

cualquier medida que tomemos. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO:  Gracias Señor Secretario. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Se le pregunta al Diputado Londres Botello si 

desea hacer uso de su derecho de réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Sí, gracias Presidenta. 

Sabemos que el Estado de Durango es reconocido a nivel nacional por tener el mejor trato 

con la pandemia, sabemos que, a nivel mundial, ningún gobierno, ningún país, estaba 

preparado precisamente para este trato, es una etapa nueva para todos los sectores de 

salud, educación, económicos, y esta parte si reconocer que no eso es nada más que se 

mencione aquí en el Estado sino a nivel nacional se hace este reconocimiento. 

Son más de tres millones de dosis las que se aplicaron, vemos con agrado ahorita en la 

presentación que usted nos hacía, del Hospital General que está trabajando al 100%, tanto 

el de Gómez Palacio como el 450, vemos que ya está precisamente al 100, que se cuenta 
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con recurso federal, con recurso estatal, se había tenido problemas precisamente para 

poder bajar este recurso y ya está, ya se está trabajando al 100% y luego, en la 

implementación del servicio social, para los alumnos, vemos que también Durango, ha sido, 

ha sido.. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Le pedimos concluir su participación.  

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Líder precisamente en este 

sector, que también a nivel nacional, se ha tomado el ejemplo de cómo se han venido 

haciendo precisamente este servicio social. 

Y finalmente Señor Secretario, mi reconocimiento a usted al frente de la Secretaría, a todos 

los secretarios y a todo el personal que está que está laborando y por el trato que se dio 

esta pandemia, muchísimas felicidades. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Muchas gracias. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Se le concede el uso de la palabra al Diputado 

Fernando Rocha Amaro, hasta por 3 minutos. 

DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO: Buenas tardes a todas, a todos. 

Saludo con mucho respeto y damos la bienvenida al Doctor Martín Delgado, Director del 

Hospital 450; al Doctor Hugo Rueda, Director del Hospital Materno Infantil; a la Doctora 

Carolina Herrera, Directora del Hospital de Salud Mental; a la Doctora Blanca Estela Luna, 

Directora de Servicios de Salud Pública; a la Contadora Pública Luz María Vázquez, 

Directora de Administración; y de igual manera le saludamos a la Licenciada Rosario Castro 

Lozano, Coordinadora de Gabinete del Gobierno del Estado. 

Señor Secretario, a más de 2 años del inicio de esta pandemia, el COVID ha pasado a 

formar parte de nuestra vida cotidiana y con ello hemos vuelto a realizar las actividades 

diarias que detuvimos por un tiempo, ahora con una mayor conciencia del autocuidado en 

materia de salud, ¿Cuáles han sido las acciones emprendidas para reactivar la prestación 

de servicios que se vieron afectadas por el cierre de espacios, propiciando rezago de 

pacientes en espera de algún procedimiento o consulta? 
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DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Tiene la palabra el Secretario hasta por 5 

minutos para dar respuesta. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Sí, cómo no. 

Lo que hemos hecho, con la ola, con las olas que se han venido, hemos reacondicionado 

lugares, en cuanto vemos que baja y la mortalidad desciende, volvemos a reabrir áreas que 

habíamos cerrado, y ese ha sido nuestro, sobre todo nuestro, nuestra batalla, porque con 

el mismo personal, vamos trabajando fuerte, como es el Hospital 450, tercero y el cuarto 

piso, no tenía o no tiene personal asignado, lo abrimos para bajar la cantidad de pacientes 

que eran ingresados en las primeras olas, por la pandemia y lo que hicimos fue contratar, 

redirigir a todo el personal de enfermería y ahora con la, como ya bajo la ola, estamos 

dejando el tercer piso, con 30 pacientes de ortopedia, 30 de neurología, otros  30 interno 

servicios, entonces está operando prácticamente al 100%; el cuarto piso estamos, hicimos 

ya la gestión para tener más personal y poderlo echar a andar al cien por ciento.  

Igual en Gómez Palacio hicimos lo mismo, estamos trabajando, ahí contratamos más 

especialistas, veinte especialistas, que nunca habían tenido en Gómez Palacio como: 

psiquiatra, neurólogo, nefrólogo; muchos subespecialistas: neonatólogo, que no se tenían, 

ahora cuentan con él y además la contratación de enfermeras y eso pues está justo. 

Recordar que psiquiatras, que ahorita es un problema grave la salud mental, nomás no 

teníamos antes, en Gómez Palacio ya tienen uno, en el Estado pues nomas tenemos 40, 

deberíamos de ser pues según la OMS 68, y nomás tenemos 40, entonces todo eso lo 

hemos ido subsanado, pero no estamos contentos, necesitamos gestionar más. 

Yo estoy seguro que el gobierno federal nos va a seguir apoyando para subsanar todo lo 

que trastocó la pandemia, echar a andar todos los servicios que de hecho 110% de los 

hospitales están ocupados, están a esa capacidad, entonces están sobrepasados ¿sí?, y 

lo vemos, tan solo en el Hospital Materno Infantil, veíamos cuanta cantidad de nacimientos 

tiene, alrededor de 1,000 por mes, yo fui director jamás lo vi, entonces, como es una, 

nosotros no estamos cobrando, desde que dijo el Presidente “Es gratuito”, desde ese día 

no cobramos un cinco, entonces dejamos de percibir millones de pesos y con recurso 
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estatal pudimos sacar adelante el proyecto de dar atención gratuita a todo el  personal, a 

todas las personas vulnerables. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Se le pregunta al Diputado Fernando Rocha, 

si desea hacer uso de su derecho de réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto. 

DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO: Sí Presidenta. 

Pues nada más para hacer un gran, gran reconocimiento a su persona y a todo el personal 

de salud en el Estado de Durango, por la gran labor que han venido realizando en estos 

últimos años y en tiempos difíciles para nuestra Entidad, muchas felicidades, mi gran 

reconocimiento.  

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Muchas gracias Diputado, se agradece ver a 

todo el personal de salud que son todos, ahí está la fortaleza, y aquí a todos mis directivos, 

desde administrativos, sobre todo aquellos que no pudimos salir de vacaciones estos cuatro 

años. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Secretario. 

Se le concede el uso de la palabra para que formule su pregunta a la Diputada Marisol 

Carrillo Quiroga, del Partido Movimiento Regeneración Nacional, hasta por 3 minutos. 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA: Gracias Presidenta, 

¿Se escucha?  no me tome en cuenta este tiempo, yo aplaudí primero, ser de izquierda y 

ser opositora, no significa ser necia y estar en contra de todo y a favor de nada, le adelanto 

mi reconocimiento. 

Ahora sí Presidenta, con su venia. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Adelante, Diputada. 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA:  Bienvenidos, bienvenida Licenciada 

Rosario Castro, bienvenido a todo su equipo, le damos la más cordial bienvenida al Doctor 
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Sergio González Romero, Titular de la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, a esta 

comparecencia, derivado del Sexto Informe de Gobierno.  

Las y los Diputados de MORENA de esta Legislatura y la pasada, nos hemos enfocado en 

temas de salud primordiales para el bienestar de nuestra ciudadanía, asimismo la 

dependencia a su cargo tiene como objetivo fundamental prevenir las enfermedades y 

promocionar la salud de la población y al mismo tiempo establecer las políticas de estado, 

necesarias para que la población ejerza su derecho a la protección a la salud. 

Concierne, me atrevo a exponer que ante el escenario actual en la entidad con motivo de 

la pandemia, fue necesario redoblar esfuerzos para mitigar y controlar los riesgos que 

presentaba para la salud el COVID-19, asimismo quedó claro que es de suma importancia, 

para detener la propagación del virus, cada una de las acciones y medidas en materia de 

salud, realizadas por esta administración. 

La dimensión y trascendencia de haber hecho las acciones antes mencionadas, se convirtió 

en un importante aliado para enfrentar con interés y capacidad de respuesta al COVID-19, 

principalmente para brindar una minuciosa atención a los pacientes que ingresaron a los 

centros hospitalarios. 

Es por eso que la Secretaría a su cargo, emitió un decreto por el cual se establecían las 

acciones y medidas en mitigación y control en materia de salubridad general, derivadas de 

la pandemia ocasionada por el virus COVID-19 en el Estado de Durango.  

Nuestro Estado Señor Secretario, Durango se encuentra como uno de los estados con 

mejor manejo de la pandemia, la incidencia de casos es bajo, así como la tasa de mortalidad 

en comparación con otras entidades; cuenta con una buena cobertura en relación a la 

vacunación, esto ha  representado una inversión fuerte por el Estado, pues al inicio de la 

pandemia se estableció un programa de detección del virus y posteriormente con la suma 

de esfuerzos entre los 3 órdenes de gobierno, el programa de vacunación y siempre le 

agradeceré que reconozca al Gobierno Federal en este esfuerzo. 

En ese sentido le preguntaría ¿Que desafíos o retos presentará Durango el próximo año en 

el tema de la pandemia? 
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DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Primero, le agradezco Diputada. 

Lo más importante es que se tome en cuenta que nosotros, como Secretaría de Salud, 

nunca, nunca tuvimos alguna diferencia con el gobierno federal, al contrario, fue una 

relación de respeto, es, seguirá siendo, los dos días que me quedan, de mucho respeto por 

la Federación, sí con mucho respeto, porque a nada nos lleva enfrentarnos y tener 

diferencias de colores, cuando está de por medio la sociedad, entonces nuestra misión fue 

nunca suspender el diálogo, la gestión ante Juan Ferrer, ante Jorge Alcocer, con todos los, 

con Hugo López Gatell, con lo que llevamos una excelente relación, no solamente de trabajo 

sino de amistad. 

En relación a la vacunación no dejo de reconocer que, sin ellos, pues la vacunación no 

podría ser posible. Ellos nos mandan la vacuna, según vayan teniendo en almacenes, nos 

le envían, la misión de nosotros a través de SEDENA que ha desarrollado un papel muy 

importante en estar junto con nosotros, con Salud, IMSS e ISSSTE, podemos hacer posible 

la vacunación, entonces, no es solo la Secretaría de salud, pero sí me enorgullece decir, 

que la mayor cantidad de células, las aporta la Secretaría de salud, es decir, las 

vacunadoras están al pie del cañón, les digo de una vez, el proceso de programar una 

vacunación es muy complicado, muy difícil y de mucho trabajo, yo respeto a toda el área 

de vacunación de la Secretaría de Salud porque sábados, domingos, tarde, festivos, están 

al pie del cañón, para aplicar la vacuna a nuestra población. 

Mi reconocimiento pues al Gobierno Federal por eso, por todo el apoyo que nos da a través 

del INSABI y estoy seguro que seguirá haciendo el resto de los días que nos quedan en la 

función.  

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Secretario. 

Una vez concluida la primera ronda de cuestión, perdón, perdón, se le pregunta a la 

Diputada Marisol Carrillo, te ofrezco una disculpa, si desea hacer uso de su derecho de 

réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto. 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA:  Si Presidenta, con su venia. 
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¿Me escucha? Primero agradezco su respuesta, le reconozco su trabajo, en dar solución a 

tan grave situación, esperando que el próximo secretario, haga un trabajo similar, porque 

usted deja la vara muy alta. 

Seguimos confirmando que lamentablemente habrá situaciones que estén fuera de 

nuestras manos, sin embargo, el papel que tomamos antes en esta problemática es 

fundamental para salvaguardar la vida de los y las duranguenses. 

Como parte de esta Comisión, seguiremos trabajando en materia de salud, por el bienestar 

de las y los duranguenses y seguir dando prioridad a la salud de nuestra ciudadanía, mi 

reconocimiento a su equipo de trabajo, porque una de las crisis que enfrenta cualquier 

nación, cualquier país, es la salud. 

Y como lo dije anteriormente, ser oposición también es reconocer la madurez de trabajar 

con cualquier color y de nuevo qué bueno que hubo una respuesta por medio del Gobierno 

Federal y honor a quien honor merece. 

Muchas gracias. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Muchas gracias. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Se le concede el uso de la palabra para que 

formule su pregunta a la Diputada Sandra Luz Reyes Rodríguez del Partido Revolucionario 

Institucional, hasta por 3 minutos.  

DIPUTADA SANDRA LUZ REYES RODRÍGUEZ: Muchas gracias, con su permiso 

Diputada Presidenta. 

Dr. Sergio González Romero, Secretario de Salud del Estado de Durango sea bienvenido 

a este Congreso. 

Los reclamos por la falta de medicamentos en centros de salud y hospitales públicos se 

cuadruplicaron en los últimos años. El Colegio Médico señaló, que ellos como médicos, 

tienen que trabajar con lo que hay de medicinas, por lo que en ocasiones tenían que 

improvisar ante la falta de las mismas. 
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El IMSS señaló que entre los reportes que tiene de desabasto, están las medicinas para 

pacientes crónico degenerativas, pero sobre todo con el medicamento de alto costo, que es 

el que falta y el que afecta más a los pacientes. 

Por lo que mi pregunta es Señor Secretario, ¿Qué estrategias se han implementado, para 

combatir el desabasto de medicamentos que se origina desde el gobierno federal? y ¿qué 

soluciones ha optado por tomar la Secretaría de Salud para hacer frente a esta situación?, 

además, le solicitamos nos informe, ¿cuáles han sido los avances que se pudieron tener 

en el centro de cancerología y cómo se ha operado el abasto de medicamentos en dicha 

institución? porque son del conocimiento de todos, los altos costos de los medicamentos 

utilizados con pacientes con cáncer. ¿Considera usted que se han hecho los esfuerzos 

suficientes a lo largo de estos 6 años para combatir la insuficiencia hospitalaria en Durango? 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Tiene la palabra hasta por 5 minutos el 

Secretario para dar respuesta.  

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Diputada, con mucho gusto. 

Primero, nuestra Secretaría fuimos de los primeros estados que nos adherimos a la compra 

consolidada para dar mayor transparencia a la compra de medicamentos, materiales, nos 

reunimos, hubo algunos problemas a nivel central, porque es muy complejo una compra 

consolidada cuando se le cerraron las puertas para la compra de medicamentos a nivel 

central, por intereses, yo no sé a ciencia cierta lo que pasó y eso retardó hacía nosotros la 

cantidad de dotación de medicamentos y material de curación por un tiempo, sin embargo, 

haciendo el esfuerzo a través de economías, a través de otros recursos, poder sacar el 

problema tan grave que era el desabasto, como vimos, nosotros estamos en un 28% y 

subimos al 80% y eso con mucho, con mucho problema, este, para hacerlo, pero vamos a 

seguir trabajando, porque no nos da satisfacción que por un medicamento que falte, una 

receta ya no está completa y muchas veces, como bien lo dice, es lo más caro y la gente 

no tiene ni para el camión para ir por ellos y nosotros tenemos la obligación como estado 

de darles a la sociedad y sobre todo los menos protegidos, su medicamento. 

Ya hicimos toda una proyección a través el Dr. Alipi, que se encarga del abasto de 

medicamentos a nivel nacional para que sea considerado y que nos lleguen los 
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medicamentos en tiempo y forma, porque en salud, es diferente a lo que sucede en el 

ISSSTE, y en el Seguro, desgraciadamente no es tan óptimo en estas institucione, pero 

nosotros seguiremos trabajando por la gente más desprotegida, sobre todo usted que 

hemos platicado, para su gente, se reactivaron ya los 19 municipios que se van a atender 

sobre todo el sur de Súchil, que es población indígena, todo el Mezquital, el sur de Pueblo 

Nuevo, que requieren atención a través de la PFAM o caravanas para llevar al medicamento 

mínimo indispensable para la comunidad, suero anti alacrán, que no les falte lo básico 

porque es nuestra obligación como autoridad, nadie debe estar fuera de la atención de la 

salud que es una prioridad en nuestra ley atender. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Secretario. 

Una vez concluida en la primera, perdón traigo prisa, ¿verdad?, no, discúlpenme por favor. 

Se le pregunta a la Diputada Sandra Luz Reyes Rodríguez si desea hacer uso de su 

derecho de réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto.  

DIPUTADA SANDRA LUZ REYES RODRÍGUEZ: Gracias Presidenta. 

Bajo el entendido que es un tiempo complicado para prestar los servicios de salud, 

esperamos que lo realizado se refleje en beneficios de las y los duranguenses, esperamos 

que no volvamos a vivir momentos dramáticos por una pandemia, como 

desafortunadamente pues nos pasó en estos últimos años. 

Y pues sabemos que también se hizo lo posible, se trabajó con lo que se te tenía, pues eso 

creo que eso es lo mejor, que nunca nos quedamos con los brazos cruzados de trabajar 

con lo que se tiene, porque pues los duranguenses se lo merecen. 

Muchas gracias. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Muchas gracias a usted. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA:  Gracias Diputada. 
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Una vez concluida, ahora sí, la primera ronda de cuestionamientos, con base en el acuerdo 

que regula la Glosa del Informe de Gobierno, se le pregunta al Ciudadano Secretario si 

desea hacer uso de su derecho a contrarréplica, en cuyo caso será hasta por 3 minutos. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Primero, se me pasó un poquito para 

contestarle a la Diputada que el Centro Estatal de Cancerología, a diferencia de todos los 

centros, nunca dejó de aportar sus medicamentos oncológicos a niños. 

Agradezco al Congreso por el apoyo extra que se le dio, no solamente a oncológicos, sino 

a salud mental, porque vieron un hoyo muy importante que debíamos subsanar, ahora con 

los vídeos y los problemas de salud mental, que nos deja la pandemia, lo estamos viviendo, 

un suicidio casi por día, esto es tremendo, cuando ya tenemos todo un programa por 

delante, pero el CECAN, no solamente no deja de dar sus oncológicos sino creció en 

equipo, creció en esa fortaleza que le da también, de no dejar de operar, de no dejar de dar 

radioterapias; se dejó de operar en Chihuahua, en Zacatecas y nosotros les dimos la 

oportunidad, porque somos mexicanos, de atenderlos y no debe haber distinción de Estado, 

de nada, somos mexicanos, con un derecho a la atención, lo hacemos con gusto.  

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Secretario. 

Pasamos a la segunda ronda de cuestionamientos por lo que se le concede el uso de la 

palabra al Diputado Joel Corral, del Grupo Parlamentario de Acción Nacional hasta por 3 

minutos, para realizar su pregunta.  

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Muy Buenos días. 

Buenos días a todos los presentes, saludo con respeto y afecto a mi amigo Secretario de 

Salud del Estado, Doctor Sergio González Romero, Doctor bienvenido a su glosa, es un 

compromiso de todos los funcionarios, una vez que el señor Gobernador haya presentado 

su informe, desde luego saludo también con efecto, a todo su equipo de trabajo porque el 

equipo de trabajo es parte fundamental para desarrollar una responsabilidad como la talla 

en el tema de salud. 

Yo quiero hacer una reflexión, es una administración, fue una administración, prácticamente 

estamos al final de la misma donde pues hubo varios embates en esta y una de ellas pues 



 

ACTA COMISIÓN DE SALUD PÚBLICA 

GLOSA SEXTO INFORME DE GOBIERNO 2021-2022 

 
fue obviamente la del COVID 19, también de otras situaciones que se dieron nacionales, 

mundiales incluso como lo fue el COVID. 

Pero también hay que reconocer, hay que reconocer que la situación financiera fue, como 

se puede decir, desfasada, y no fue la excepción en nuestro país con el gobierno federal, 

que también no fueron los recursos que en tiempos anteriores se recababa y bueno, vino a 

repercutir obviamente en el Estado y pues fue una situación lamentable, desconocida. 

Sin embargo, yo quiero reconocer que los gobiernos, todos hicieron su parte, si no hubiese 

sido así creo que no hubiésemos sacado áreas y responsables de estas cómo fue la que 

usted representa Secretario, pues el tema del COVID y sobre todo más allá que fue el 

sistema de vacunación, que fue creo muy ágil, reconocido aquí en el Estado y eso yo 

también le quiero reconocer a usted, lo dijo claramente que no era fácil la organización para 

un periodo de vacunación. 

Yo mi pregunta para no extenderme mucho yo quiero preguntarle: ¿Cómo le han hecho 

para subsanar este tema?, pero sobre todo no dejar de atender los otros problemas de 

salud que históricamente existen, como es el VIH, como es el cáncer, usted lo acaba de 

comentar y que todos sabemos que el Centro de Cancerología no dejaron de surtirse los 

medicamento para los pacientes de ahí. 

Pero hay otro problema, por ejemplo las diarreas en verano que se siente luego la curva 

cuando empieza sobre todo en los menores de edad, en los niños, y que también son de 

vida o muerte por qué se da y Durango en ese tema ha salido, a Durango históricamente lo 

digo. Y desde luego, problemas también de las enfermedades infecciosas pulmonares en 

tiempo de invierno, o sea, fue un caos realmente la atención en personal, en general, pero 

sobre todo las instalaciones que no fueron suficientes, yo he hecho un análisis como 

ciudadano, difícil de concientizar cómo lograron ustedes salir adelante, ¿Cuál fue el factor 

común que les ayudó a ustedes a salir sin dejar de lado, desde luego, las demás 

enfermedades? 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Diputado. 

Tiene la palabra hasta por 5 minutos el Ciudadano Secretario para dar respuesta.  
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DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Yo creo que aunque parece muy compleja la 

pregunta, porque lo es un todo, pero la respuesta es sencilla, fue gracias a nuestro personal, 

trabajaron fuertemente, doblaban turnos, es decir y muchos antes de nuestra 

administración, profesionistas ganaban $2,300.00. 

Yo pienso que lo que hicimos de ir mejorando los sueldos como pudimos, por apoyo, el 

gobierno estatal, por las, los premios que se dieron por el trabajo, porque era difícil, como 

bien lo dice el Diputado, trabajar con todo lo habitual porque bajó un poquito en la pandemia, 

con menos personal, porque se fueron y los que se infectaron; entonces no teníamos los 

que se infectaron, no teníamos los que tenían comorbilidades, entonces trabajamos con las 

uñas, por eso yo se lo reconozco a todo el personal, de todos los hospitales, estaban al pie 

del cañón, en las condiciones más adversas. 

Esa es mi respuesta, yo encabezo la Secretaría pero el personal es el de la fortaleza. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Se le pregunta al Diputado Joel Corral 

Alcantar si desea hacer uso de su derecho de réplica, en cuyo caso será hasta por un 

minuto.  

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Gracias Presidenta. 

Sí, con todo gusto, gracias, con su permiso. 

Bueno, yo nada más reconocer nuevamente, creo que el tema de la salud es uno de los 

factores importantes en una comunidad, aparte de ser un derecho, una cosa es que se 

tenga un derecho y otra es que tengamos realmente con que atender, y ahí reconocer yo, 

tengo que decirlo al señor gobernador, la verdad por el esfuerzo que hizo en el tema 

precisamente para sostener esta situación, pero también agradecer al gobierno federal que 

de una manera u otra si estuvo pendiente en lo posible pero que sin ellos también no 

hubiéramos salido adelante. 

Yo, amén de que hay otras situaciones, el INSABI, creo que se va conformando, le falta 

mucho, pero creo que para la situación emergente estuvo pendiente, desde luego, el 

gobierno federal, y a los municipios en el tema, que anduve yo en muchos municipios, como 

se vio ahí la responsabilidad para la coordinación en el tema de vacunación. 
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Y a usted en lo personal, pero también reconocerle de veras a aquellas personas que 

estuvieron en contacto, en contacto con los enfermos de COVID y aparte de ser una 

situación vulnerable, pues la verdad es que económicamente yo creo que no era tampoco 

recompensable, entonces yo ahí reconocerles a todos, en general al equipo, pero sobre 

todo a mí me tocó varias veces que me hicieran la prueba, deveras uno estaba más 

estresado que ellos y ellos con una valentía. 

Muchas gracias. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Diputado. 

Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Sandra Amaya hasta por 3 minutos, para 

realizar su pregunta. 

DIPUTADA SANDRA LILIA AMAYA ROSALES: Gracias Presidenta. 

Pues buenos días a todos, bienvenido Secretario Sergio González Romero, bienvenido a 

usted y a todo su equipo de trabajo. 

A todos nos ha quedado claro que las acciones de nuestro gobierno federal en cuanto al 

sistema de salud, siempre han estado al pendiente para favorecer a nuestro Estado en las 

instituciones médicas, aún y cuando la crisis sanitaria estaba en su apogeo. Gracias al 

Presidente, el abasto de medicinas siempre ha sido un hecho, pues con la salud de los 

duranguenses, no se juega; sin embargo, cuando escasean de alguna manera, es 

simplemente por la falta de gobernabilidad. 

Secretario, el Centro Estatal de Cancerología es uno de los centros que nunca ha 

atravesado por desabasto de medicamentos, que bien lo ha hecho usted en reconocer 

cómo se rumoraba hace algunos días atrás, él CECAN, se ha caracterizado por otorgar 

servicios de la más alta calidad al contar con equipo de tecnología de punta y personal 

altamente calificado, además de contar con instalaciones de primer nivel, todo ello sin costo 

alguno para los pacientes no derechohabientes, sería de gran aberración no contar con los 

medicamentos necesarios para la atención integral de los usuarios, en contexto nacional 

esto ha ocurrido. 
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En ese sentido me permito cuestionarle ¿cuál es la situación exacta que prevalece 

actualmente en el CECAN en relación al abasto de medicamentos? y ¿qué acciones ha 

emprendido usted y su Secretaría para mejorar los sistemas de abasto y entrega? 

Es cuanto Presidenta. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Diputada. 

Tiene hasta 5 minutos para dar respuesta, Secretario. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: Pues como algo por mes, el CECAN es de los 

que menos sufrieron en esta pandemia y en general, lo han hecho a través del tiempo 

porque pues en las enfermedades oncológicas de por sí es una tragedia, y peor, ver a la 

familia formada y decirles “No hay medicamento”, es complicadísimo y eso no lo hicimos; 

no lo hicimos porque desde el punto de vista administrativo, se priorizó la compra de esos 

medicamentos, mejor dejábamos sin atención una barda que era necesaria, pero los 

pacientes de cáncer deberían de tener su medicamento, su quimioterapia que nos cuesta 

un dineral, manutención para atender el problema del cáncer también nunca se dejó de 

operar, por eso les decía que de Chihuahua, de Zacatecas no tenían manera de hacer, 

tener el acelerador lineal y nosotros los recibíamos y les resolvíamos el problema. 

Entonces, se está haciendo un gran esfuerzo para que se mantenga prácticamente al 100% 

pero lo seguiremos haciendo y esta va a ser una prioridad que les vamos a dejar a las 

personas que nos van a relevar, para que sea una prioridad la atención a los pacientes 

oncológicos y que no se vean trastocados también por la enfermedad y además por la falta 

de medicamento. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA:  Gracias Secretario. 

Se le pregunta a la Diputada Sandra Amaya si desea hacer uso de su derecho de réplica, 

en cuyo caso será hasta por un minuto. 

DIPUTADA SANDRA LILIA AMAYA ROSALES: Si, gracias Presidenta. 
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Pues nada más comentarle que no cabe duda que la Secretaría a su cargo mostró un nivel 

de altura en lo que fue esta administración, aún y cuando el gobierno deja el Estado con 

fuertes endeudamientos, usted no dejó sin servicios de salud a los duranguenses, situación 

que fue de la mano de nuestro Presidente. 

Se va esta administración y solo esperamos que los siguientes que llegan, tengan mucho 

cuidado en el sistema de salud y sea una prioridad para el nuevo gobernador. 

Gracias Presidenta, es cuánto.  

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA:  Gracias Diputada. 

Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Rosa María Triana Martínez hasta por 3 

minutos para realizar su pregunta.  

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Buenos días a todos ustedes y bueno 

pues hoy saludar a la Coordinadora de Gabinete, a la Licenciada Rosario Castro, gracias 

por estar aquí como nos ha estado acompañando en esas comparecencias. 

Señor Secretario pues saludarlo, decirle que en realidad es creo que a mí me tocó la última 

participación y pues muy agradecida por esta oportunidad de saludarlo y decirle pues que 

realmente usted ha sido un médico que se ha encargado de mantener la salud en nuestro 

Estado, emocionado por su carrera, creo que le ha gustado ¿verdad?, y ha cumplido muy 

bien en su tarea como Secretario de Salud. 

Y bueno, la cobertura sanitaria universal consiste en que todas las personas tengan acceso 

a la atención de salud que necesitan sin padecer dificultades financieras, actualmente 

nuestro Estado aún hay zonas que no cuentan con atención médica, por lo que tiene que 

trasladarse hasta el hospital o centros de salud más cercano de la región, en muchas 

ocasiones sin contar con los recursos financieros para trasladarse o el tiempo necesario 

para recibir atención médica y lograr ser atendido. 

Mi pregunta Señor Secretario es la siguiente ¿cuáles han sido las estrategias 

implementadas por la Secretaría a su cargo para combatir la falta de personal médico y el 

abandono de los hospitales en zonas rurales del Estado?  
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DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Tiene la palabra hasta por 5 minutos el 

Secretario para dar respuesta. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO:  Bueno, nos enfrentamos a un problema muy 

serio desde que empezamos a la Secretaría, porque los 17 hospitales integrales o rurales, 

veíamos que había un anestesiólogo pero no había cirujano, había un pediatra pero no 

había un ginecólogo, es decir, hay una desproporción en la atención por la falta de 

especialistas y muchos de ellos pues no quieren acudir a esos lugares, primero por la 

seguridad y segundo porque no les conviene ir a esos sitios porque todos quisieran estar 

en la capital de los estados. 

Sin embargo, yo se lo dije al mismo Director del Seguro, al Doctor Juan, al Maestro Juan 

Ferrer, que la única opción que teníamos en no solamente en Durango sino en México, es 

que al menos los hospitales integrales tuvieran un ginecólogo, un pediatra y un 

anestesiólogo porque es el 90% de la extensión de la población, siempre va a haber 

parturientas, siempre hay niños enfermos y con eso le daríamos cobertura al 90% de los 

problemas que se generan en las comunidades alejadas. 

Por otro lado, las rutas que son 55 de las caravanas ya se echaron a funcionar, que fue 

también un problema y que van a los 19 municipios, principalmente al sur del Estado, 

entonces a través de las caravanas, a través de la telemedicina, ahora implementamos en 

más de 20 puntos telemedicina para acercar al que llega a la cabecera municipal por la falta 

de especialistas, que sean atendidos en los hospitales: ya sea el CECAN, ya sea el Materno 

Infantil, 450, Salud Mental, por decir algunos, para que el especialista les llegue a través de 

la señal, no tengan que gastar en lo que no tienen a venir y a ver si les dan cita, entonces 

ahí  van de regreso y lo que hacemos si ya están valorados por telemedicina, entonces ya 

les damos un día exacto, qué día deben de llegar y si se puede resolver a través de la 

distancia, lo haremos, y ese va a ser otro mecanismo que deberemos de seguir pregonando 

para que sean atendidas todas nuestras comunidades, y sobre todo, conseguir a como dé 

lugar esos médicos especialistas a qué me refiero, como una prioridad en esos hospitales 

integrales. 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA:  Gracias Secretario. 
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Se la pregunta a la Diputada Rosa María Triana si desea hacer uso de su derecho de 

réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto  

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Gracias Presidenta. 

Pues la verdad es que si mi reconocimiento Doctor, siempre yo creo que hemos acudido a 

usted como diputados, pero también hemos acudido a usted como ciudadanos ¿verdad?, 

en los casos que se nos han presentado y la verdad es que mi reconocimiento de verdad y 

sé que usted en el lugar que usted tendrá éxito, porque es un hombre de bien, es un hombre 

que la verdad le gusta su profesión y atenderá los casos en donde estén. 

Pues muchas gracias por haber deveras servido estos 6 años a Durango, yo espero que 

usted junto con su equipo tengan un final feliz en este sexenio pero también mucho éxito 

en sus actividades que vienen. 

Gracias Doctor, gracias Presidenta  

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Gracias Diputada. 

Una vez concluida la segunda ronda de preguntas, se le pregunta al Secretario si desea 

hacer uso de su derecho a contrarréplica, en cuyo caso será hasta por 3 minutos. 

DOCTOR SERGIO GONZÁLEZ ROMERO: No, solo me resta agradecer a este Congreso 

y no ver por colores, ver por nuestra ciudadanía, nuestra ciudad, nuestro todo nuestro 

territorio que geográficamente es un problema para llegar. 

Cuando nos juntamos con el INEGI para la vacuna, veíamos que allá en la zona indígena, 

estaban los puntos muy cercanos, “¿porque no van?, pues porque hay una cascada en 

medio y para rodearlo son 6 horas”, entonces tenemos que ser empáticos con esas 

personas y trabajar todos juntos por una salud del pueblo. 

Yo sé que no va a haber recurso que alcance, pero la voluntad debe de existir. 

Mi agradecimiento a todas y todos por los conceptos hacia mi persona, a veces hasta 

inmerecidos, pero los acepto con mucho gusto porque eso me estimula a seguir trabajando 

por Durango y mi sociedad. 
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DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: Muchas gracias Secretario. 

Al haber concluido las intervenciones de las y los señores diputados, me permito agradecer 

su presencia y su comparecencia Doctor Sergio González Romero, Secretario de Salud del 

Estado, así como también reitero mi reconocimiento y admiración a médicos, enfermeras y 

personal de salud que trabajan incansablemente para salvaguardar la salud de todas y de 

todos los duranguenses, reconozco tanto a usted como a todo el personal de salud, su gran 

labor y esfuerzo y sobre todo su vocación de servicio a las y los duranguenses. 

La Comisión por mi conducto, reitera la voluntad del Poder Legislativo de construir normas 

que permitan un actuar eficaz, profesional, eficiente en beneficio de la salud pública de los 

duranguenses. 

Al no haber otro asunto que tratar, se declara concluida la presente comparecencia 

clausurando la reunión y agradeciendo a todos por su presencia siendo las 12:42 horas 

(doce horas con cuarenta y dos minutos) del día 12 (doce) de septiembre de 2022 (dos mil 

veintidós). 

Muchísimas gracias. 


